

Droit de l'urbanisme

B. DROBENKO, 12^e éd. 2017-2018, Issy-les-Moulineaux, Gualino, 2017, 313 p.

Avec sa régularité de métronome, B. DROBENKO nous offre la 12^e édition de son mémento de droit de l'urbanisme français mis à jour par rapport aux dernières évolutions législatives et jurisprudentielles. L'ouvrage est toujours aussi clair et structuré et rend le droit français de l'urbanisme parfaitement accessible.

Francis HAUMONT

.....

L'accès à la justice

Jérémie VAN MEERBEECK (dir.), CUP, vol. 173, Liège, Université de Liège-Anthemis, mai 2017, 245 p.

L'ouvrage publié dans le cadre de la Commission Université-Palais fait le point sur quelques principes de la Cour européenne des droits de l'homme en matière d'accès à la justice et examine la portée très concrète de cet accès en droit belge à travers une série de questions spécifiques. Même si la question de l'accès à la justice dans le domaine de l'environnement et de l'urbanisme n'est pas spécialement abordée, il va de soi que les principes abordés dans l'ouvrage trouvent à s'appliquer au droit d'accès à la justice dans le domaine de l'environnement.

Francis HAUMONT

.....

Quelle(s) valeur(s) pour la biodiversité ?

Mathilde HAUTEREAU-BOUTONNET et Ève TRUILHÉ-MARENGO (dir.), Paris, Mare & Marin, 2017, 325 p.

L'ouvrage sur la ou plus exactement les valeurs de la biodiversité est le fruit d'une réflexion collective qui s'est tenue en 2014 à La Fondation des Treilles et qui a réuni biologistes, économistes, philosophes du droit, juristes, aménageurs autour de la question de savoir quelle valeur peut-on donner à la biodiversité. Même si l'approche est majoritairement juridique, c'est une démarche interdisciplinaire autour de la compréhension des valeurs de la biodiversité. Toutes les approches sont évidemment intéressantes et importantes. Dans ce contexte, les analyses économiques et leur évolution face à l'évaluation des services écosystémiques sont particulièrement enrichissantes.

Il est impossible en quelques lignes de souligner l'extrême diversité de ces réflexions sur la perte de biodiversité et sur les limites notamment du droit à pouvoir la résoudre. L'ouvrage est certainement une source d'inspiration, de confrontation et de construction qui n'est pas prête de se tarir !

Francis HAUMONT

.....

Droit international de l'environnement

Jean-Maurice ARBOUR, Sophie LAVALLÉE, Jochen SOHNLE et Héliène TRUDEAU, 3^e éd., t. I et II, Yvan Blais et Anthemis, 2016, 1527 p.

La 3^e édition du traité de droit international de l'environnement, sous la plume de quatre spécialistes, est la bienvenue faut-il le dire ? Depuis la 1^{re} édition de 2006, l'équipe des auteurs et le volume de l'ouvrage ont doublé. Cela nous donne un ouvrage approfondi, d'une part, et augmenté de trois chapitres, d'autre part.

Après un chapitre introductif reprenant les notions, le lien entre l'homme et son environnement et l'histoire du droit international de l'environnement, plusieurs chapitres sont consacrés au droit international transversal de l'environnement allant de l'institutionnel aux droits de l'homme en passant par les concepts et les principes généraux.

La suite se décline autour du droit sectoriel de l'environnement : la protection des espèces faune/flore, la biodiversité, la protection des eaux douces – qui est un des chapitres ajoutés –, celle du milieu marin, la pollution atmosphérique transfrontalière – un autre chapitre nouveau –, la protection de la couche d'ozone, les changements climatiques, les effluents industriels et les produits chimiques, les déchets et l'énergie nucléaire.

L'ouvrage se poursuit par des analyses thématiques comme celle de la protection de l'environnement face aux règles du commerce international, sa protection dans le cadre des traités commerciaux régionaux illustrée par l'ALÉNA, la responsabilité internationale pour dommages transfrontières. Et l'ouvrage se termine par un nouveau chapitre consacré à la protection de l'environnement en rapport avec les conflits armés, sujet important et relativement peu fréquemment abordé.

Cette masse d'informations, d'analyses et de références constitue un outil de travail exceptionnel pour tous ceux qui sont confrontés au droit de l'environnement même dans ses aspects de droit domestique qui sont considérablement impactés par le droit international.

Francis HAUMONT

.....